

# EL SOCIALISTA

## ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle del Pez, 15, 2.ª decha. Apartado 657. Telégrafos 4.408. Suscripción mensual, CINCO céntimos. Anual, cincuenta céntimos. Extranjero, 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

### PROBLEMAS NACIONALES

## EL CONFLICTO DE LAS SUBSISTENCIAS

El Sr. Garrido Juaristi, alcalde popular, al que también monárquico y del partido que acudía el marqués de Alhucemas, en cuya lista partidista se copia el almirante don Sr. Albuja, dió ayer, en el teatro Español, una interesante conferencia acerca del conflicto de las subsistencias en Madrid, como cuestión municipal de las que con más fundado motivo debían salir el sueldo a nuestros municipios.

Digna de aplauso encontramos esta actitud de nuestra primera autoridad municipal, poniéndose en contacto con el pueblo, siquiera sea para convencerle de que, en las circunstancias de las presentes circunstancias, el alcalde está exento de culpa y es uno de los más celosos defensores de los intereses que, como representantes del pueblo, le están confiados.

Como factores que contribuyen al encarecimiento de la vida citó el Sr. Garrido Juaristi la exportación de la carne y la clandestina, el excesivo enjambre de acaparadores e intermediarios, que se reparten las mayores ganancias en estos negocios de abastecimientos, la lentitud de que dan nuestras autoridades, que pasan por el ministerio de Abastecimientos, los abusos de las Compañías ferroviarias y la escandalosa elevación de las tarifas de transporte, que de modo tan directo ha gravado los precios de la carne, especialmente en general los de todos los artículos de consumo.

Consecuencia clara e inmediata de la subida de los precios es la de que nuestro alcalde, que hiciese de una independencia política que, por lo que ya hemos apuntado, se nos antoja muy relativa, no tiene la más mínima culpabilidad en este grave conflicto, del que prontamente se ha echado fuera, cargando con el muerto, valga la frase, a los ministros de Abastecimientos y demás autoridades que tienen una intervención muy directa en estas cuestiones.

Pero del mismo modo que tan brillantemente ha demostrado el alcalde su independencia en esta agudización de la carestía de las subsistencias, tenemos la seguridad de que si fuera posible que, separadamente, cada uno de los aludidos por el alcalde — acaparadores, intermediarios, ministros, Compañías de ferrocarriles, etc. — se decidieran a explicar en relaciones públicas cuál es su actuación en los negocios que afectan a las subsistencias, conseguirían hallar un lenguaje con tales visos de ingenuidad y lo harían con unos tonos declaratorios en los cuales no podría separarse el verdadero de lo falso, de modo que los auditores del pueblo sencillamente se sufre y paga quedarían boquiabiertos al descubrir, después de escuchar a todos, que ninguno resultaba culpable de los males que le aquejan, ocasionados por la consecuencia dolorosa de que no le quedaba otro recurso que resignarse, ya que, contra las intenciones rebeldes, diáfanos gobernantes y autoridades, que están prestos los fusiles de la guardia civil para ahogar en sangre a quienes fueren tan osados que pensaran atentar contra las vidas y haciendas de los honrables acaparadores y sus obscuros agentes, encarrilados en las alturas del Poder.

De un peligro nos advertió el corregidor mayor de la villa y corte: Falta la carne y faltará el pan.

La noticia, con ser tan grave, no pondrá excesiva alarma en los hogares proletarios ni tampoco en aquellos otros de la que hemos dado en llamar por autonomía la sufrida clase media.

La falta de la carne no es en modo alguno novedad entre las familias de modestos recursos. Páulanamente, sin que los estomagos se hayan apercebido de modo brusco que se les escatimaba el tradicional alimento, ha ido aminorando la ra-

Señalamos a su tiempo, calificándola de canchalla, cuál sería la consecuencia de autorizar a las Compañías ferroviarias para que elevasen las tarifas de transporte, no en el nominal 15 por 100, sino en un tanto efectivo que excede del 60 por 100.

El alcalde citaba este aumento de las tarifas como uno de los factores que más han contribuido a la agudización de la actual carestía. Cuando señalamos la iniqua manobra de las Empresas ferroviarias al tomar como pretexto la elevación de los salarios de sus obreros para alcanzar la autorización ministerial, apenas si estuvimos acompañados por varios periódicos, que advirtieron a la opinión de la gravedad de esta medida. Pero las representaciones comerciales permanecieron indiferentes, como si se tratase de una cuestión nimia cuyas proporciones y consecuencias pretendiéramos exagerar nosotros.

No esperamos que se halle solución a este problema por los actuales políticos, que tantas condesciencias tienen con acaparadores e intermediarios. Pueden seguir las Empresas ferroviarias su inhumana especulación, bien seguras de que sus consejeros, que lo son al propio tiempo de la Comuna, no les han de ir a la mano cortando los denunciados abusos.

Sólo de una sacudida popular, inspirada en el instinto de conservación y en el cariño a los hijos, a quienes es canchalesco e inpropio de la calidad de padres dejar abandonados a la muerte conducidos por el hambre, esperamos un cambio de situación, en que la violencia del choque estará sobradamente legitimada con el crimen permanente de que se haya condenado a un pueblo a la miseria para asegurar la riqueza estúpida de una serie de familias privilegiadas.

### El pueblo de Madrid, sin carne y sin pan.

Como si el de las subsistencias fuera un problema que se presenta de improviso a nuestras celosas autoridades, sean políticas o administrativas, Madrid, la capital de esta Monarquía que está desangrando a España, se halla sin carne hace varios días, porque esto es un señorio de acaparadores. Y aquí no se hace sino lo que a esos sujetos les da la gana.

El matadero es feroz de media docena de ladrones, que se han enriquecido y continúan amontonando dinero, extraído de los bolsillos de la población, y esto lo saben quienes deben evitarlo, sin que haya manera de hacer que cumplan con su deber las autoridades, ni el pueblo madrileño pueda liberarse de tan escandalosa explotación.

En otro lugar de este número recogemos y comentamos la actuación del alcalde de Madrid. En esto del pan y de la carne ya no debe hablarse más por las autoridades; lo que procede es actuar y hacerlo en el cumplimiento del deber.

Es vergonzoso que Madrid esté sin sacar arroz en el matadero hace varios días, solo porque así conviene a los explotadores sin conciencia de los intereses del vecindario.

Además del problema de la carne, amenaza el que Madrid va a quedarse sin harina para elaborar pan dentro de breves días.

La corrupción político-administrativa es tal que ni siquiera son capaces de facilitar al pueblo lo más indispensable, ni aun a precios fabulosos.

Desde Romanones abajo está el pueblo español manejado por una tralla de negociantes sin escrúpulos, pero que están llevando al país la ruina.

### Un mitin.

CASTELLÓN, 17.—En el Centro obrero se ha celebrado un mitin para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Se pronunciaron energéticos discursos y se designó una Comisión para que visite al gobernador, a fin de que se interese del Gobierno el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.

El mitin se vio concurridísimo.

VALLADOLID, 17.—Hay gran disgusto e inquietud entre el vecindario ante el propósito de los tabajeros de elevar nuevamente el precio de la carne.

Ante los posibles acontecimientos, el gobernador ha convocado a la Junta de Subsistencias para ver la forma de evitar que los tabajeros realicen su propósito.

Contra la carestía del gas.

LEONÉS, 17.—En la Cámara de Comercio se reunieron los consumidores de gas, para formular una enérgica protesta contra la elevación de los precios del fluido.

## La conferencia del alcalde en el teatro Español.

### Todo por las nubes, pero ¿de quién es la culpa?

Ayer, a las once y media, explicó una conferencia el alcalde de Madrid, Sr. Garrido Juaristi, sobre el precio del pan y de la carne.

Asistió numerosísimo público, que siguió con gran interés la disertación del Sr. Garrido.

Hizo constar que el no venir al Ayuntamiento a discutir el problema de la carne y el pan, no es culpa del alcalde, sino de los acaparadores y de los intermediarios.

Dijo que Madrid consume al año unos 175 millones de kilogramos de carne y de pan 175 millones y medio de kilos, lo que representa unos 60 millones y medio de kilos de harina al año.

Declaró, por lo que hace a la carne, que no existe la ley de Tasa ni en los puntos de producción ni en los de mercado, dando el caso anónimo de que existen leyes que obliguen a los carniceros a vender este artículo con tasa, cuando ya está para llegar al público.

Detalló las causas que producen la escasez y carestía del ganado, y se lamentó de que no exista una disposición que prohíba el sacrificio prematuro de las terneras hembras.

Estudió otras causas referentes a la exportación del ganado, diciendo que, a pesar de estar prohibida, se exporta.

Dijo que el Sr. López Ballesteros, presidente de una de las Sociedades, declaró, al discutir su acta, que antes venía ganado de África a España, y ahora ocurre lo contrario.

Después de un momento, el Sr. Argente, explicando los perjuicios que se derivan de la irregularidad de los transportes, y señaló el hecho vergonzoso de que para salir los vagones de los puntos muertos de las estaciones tiene que pagarse dinero.

Afirmó que el Concejo no es responsable de la carestía.

Aludió a las causas locales de la carestía, entre las que figura la ineficiencia del Matadero.

Se pronunció, por la municipalización de la carne, cosa que se está persiguiendo por el Concejo, en virtud de un proyecto del Sr. Ruiz Jiménez, desde hace seis años, sin resultado positivo hasta ahora.

Cree también que otra causa de la carestía de la carne es el número de tabajeros que existen, a cuya reducción tenderá el Ayuntamiento.

Manifestó que, por unanimidad, en la reunión de la Junta provincial de Subsistencias se convino en que tenían razón los tabajeros, sin embargo de lo que acordaron informar que ellos no podían recomendar el aumento del precio de la carne, estimando que como obedecía su parte a causas generales, remediadas al Gobierno incumbía adoptar las resoluciones convenientes.

Sostuvo la necesidad de que, en este momento, se hiciese un estudio de la cuestión del pan.

Pasó seguidamente a hablar de la cuestión del pan.

El trigo y la harina los tasa el ministro, y el pan lo tasa el Ayuntamiento, es decir, siempre le incumba el peso,

### CONOCIMIENTOS ÚTILES

¿Está obligada la guardia civil a dar los toques de atención?

A los tristísimos sucesos ocurridos en el Escorial, Sevilla y Granada, poblaciones en las cuales se ha derramado bastante sangre y han caído víctimas de la barta puntería de los individuos del benemérito Cuerpo de la guardia civil, siete u ocho personas, que como los toreritos de El Escorial, si acaso comieron algún dedito fue éste de carácter levísimo; a estos episodios trágicos, en que tan activo papel ha jugado el táctico mauser, debemos hoy la satisfacción de que los conocimientos de ciudadanía hayan sido reforzados con la interesantísima nota oficiosa de la Dirección general de la guardia civil, ha tenido la bondad y el acierto de hacer pública, para desvanecer un error tan de bulto como lo es el suponer que los tales guardias debían observar los toques previos de atención antes de hacer fuego sobre las multitudes indefensas.

La aclaración terminante y precisa que tenemos el deber de insertar es la siguiente:

«Si los amotinados o perturbadores hicieran uso de cualquier medio violento durante las primeras intimaciones, la guardia civil empleará también la fuerza desde luego, sin proceder a otras intimaciones o advertencias.»

De modo que clara y terminantemente le manda al guardia civil su reglamento que a cualquier agresión contra él (y las agresiones son el empleo de armas, piedras, palo y hasta las manos) haga uso de la fuerza, sin proceder a intimación o advertencia.

Además, otro artículo de su reglamento le dice que «la obediencia estricta a las órdenes que reciba le exime de responsabilidad, y la menor desobediencia o morosidad en el cumplimiento será castigada con todo el rigor de la Ordenanza militar.»

Quedamos, pues, en que no reza con la guardia civil, aquel precepto que ordena dar los tres toques de atención que preceden a la orden de disparar sobre las gentes.

Como también sabe todo el mundo que las descargas al aire que suelen producir el efecto instantáneo de atomizar a los revoltosos, y que tienen la virtud de no ocasionar las víctimas que todos lamentamos, no es el sistema que de antiguo tiene adoptado entre los procedimientos de paternal persuasión la fuerza de la guardia civil, que tantos méritos viene haciendo para atraerse las simpatías populares.

### DE INIQUIDAD EN INIQUIDAD

La expulsión de los extranjeros, aplazada.

BARCELONA, 16.—El vapor *Manuel Gálvez*, de la Compañía Transatlántica, que desde hace tiempo se encuentra en nuestro puerto al servicio del Gobierno para transportar a sus países respectivos a los súbditos extranjeros, expulsados, saldrá el día 22 del presente mes para Cádiz y escalas.

Ha quedado aplazada de nuevo la conducción de los mencionados súbditos rusos, rumanos, austríacos y alemanes, cuando de los cuales están detenidos en el Cárcel Modelo desde hace bastante tiempo, en espera de que se les expatrie.

Se ignoran los motivos de este nuevo aplazamiento del proyectado viaje al puerto de Odesa.

El aplazamiento de esta canchalla gubernamental no quiere decir que se haya desistido de realizarla.

El viaje de Odesa es un padrón de legitimación para el régimen. Por qué están en el Cárcel esos extranjeros? Por qué se les expulsa de este país, donde gozaron de la más absoluta impunidad los extranjeros que efectivamente hicieron cosas que comprometían a España?

Este ensañamiento idiota, esta violación de los más anstanciales derechos, perpetrada en las personas de unos infelices, no hará olvidar las tolerancias de antaño, las criminales complacencias de estos últimos tiempos, que nos colocaron al borde del abismo.

La expedición a Odesa no debe efectuarse si sin quedar en las esferas gubernamentales un resto de pudor.

### DE PORTUGAL

Fueron los militares.

El ministro de Portugal en Madrid publica la siguiente nota:

«La insurrección monárquica, que fué enteramente militar, está dominada en todo el país, debido a la reacción que le ha opuesto el espíritu de las poblaciones civiles, siempre leales a las instituciones vigentes, auxiliadas por la gran mayoría de las fuerzas de tierra y mar.»

Esperando esa reacción, el Gobierno portugués evitó, lo más posible, la efusión de sangre, y la generosidad del pueblo se mostró una vez más, en la hora ardiente de la victoria, olvidando prontamente agravios recientes y no practicando la menor violencia.

Algunos de los ministros partirán en segunda para Oporto, donde será recibidos con el mayor entusiasmo.

El orden en el país es completo.

Armas precedentes de España.

Vigo, 16.—En la estación de Oporto ha sido capturado por los republicanos un tren cargado de armas y municiones.

Todos los vagones del convoy llevaban el rótulo «patatas». Según la prensa de Oporto, el tren capturado procedía de España.

### Virginia González

Desde hace varios días se encuentra enferma de algún cuidado nuestra muy estimada compañera Virginia González.

La infatigable propagandista de nuestros ideales hallase atacada de una pulmonía.

Desearnos sinceramente que la compañera Virginia se restablezca pronto para que pueda reanudar su inteligente actuación socialista.

### Desde la mayor edad del rey don Alfonso XIII se han producido 20 crisis políticas en España, o sea ocho cambios de Gobierno cada año.

¿Cómo es posible que con tal régimen político y con tales gobernantes prospere una nación?

Si el pueblo español quiere ser lógico, debe hacer que desaparezcan los culpables de nuestra situación.



# Contra el caciquismo

EN GRANADA

**Contra el nuevo alcalde.**  
GRANADA, 17.—Hay tranquilidad, a pesar de lo que se ha dicho de las fuerzas de infantería y de caballería.

El nombramiento de D. Santiago González Solá, concejal conservador, ha sido acogido por la opinión de muy mala manera. El nuevo alcalde es sobrino de uno de los tres comerciantes que fueron al Gobierno civil para declarar que cerraron sus comercios no por su voluntad, y cuyo argumento utilizó el cacique en el Congreso para su defensa.

Además, el Sr. González Solá jamás intervino en los debates que en el Municipio se entablaron contra los chanchullos caciques, y es evidente que carece de personalidad.

El nuevo alcalde, que tiene veintiséis años, se teme local el juego del cacique.

La prensa local combatirá duramente tal nombramiento de real orden.

**El Juzgado militar, actuando.**  
GRANADA, 17.—El Juzgado encargado de depurar los sucesos se ha constituido, a fin de comprobar las huellas de las balas que ocasionaron víctimas.

Hoy dictaminarán los médicos forenses. Se ha dictado auto de procesamiento contra el conserje del Circolo prietista, Juan Sáenz, y contra el ordenanza, Francisco Guzmán.—C.

**La Casa del Pueblo visita al gobernador.**  
GRANADA, 17.—Una Comisión de la Casa del Pueblo visitó al gobernador, exponiéndole las necesidades de la clase proletaria.

El gobernador escuchó atentamente a los obreros, prometiéndoles interesarse en el estudio de las cuestiones, que le fueron expuestas y resolver en favor de ellas.

**Reparación de un diario.**  
GRANADA, 17.—Ha reaparecido el diario local *El Defensor de Granada*.

En su editoria se ofrece por completo a los obreros, prometiendo defender las necesidades de la población.

**Otras noticias.**  
GRANADA, 17.—En varios pueblos de la provincia se han celebrado manifestaciones anticaciques.

El administrador de Consumos ha pedido al Ayuntamiento la rescisión del contrato.

El concejal Sr. Martín Flores se ha retirado de la política.

Durante la noche se retiraron las tropas a sus cuarteles y patrullas por las calles de la guardia civil.—C.

EN SEVILLA

**La carga de ayer. Varios heridos.**  
Protesta contra la guardia civil.

SEVILLA, 17.—A consecuencia de la carga que dió la guardia civil para disolver la manifestación contra el caciquismo, resultaron heridos y contusos: el albañil José Castillo, herido de un sablazo en la cabeza; los dependientes de comercio Diego Rodríguez, Enrique Revués y José Jiménez, contusos; los estudiantes Rafael Machito, con una herida de sable en la oreja; Luis Castillo y otro apellidado Ullón, contusos; el joven Francisco Benito, con un sablazo en la espalda; el periodista Enrique Jordán, de un culatazo en un brazo; la joven Josefa Trujillo, herida en la pierna por el pistón de un caballo; D. Rafael Delgado Longoria, herida de sable en un hombro; el estudiante Juan Moro, contuso; y el obrero Ángel Martín, herido en una mano.

Se censuró energicamente el proceder de la guardia civil y el rigor que puso en la represión, persiguiendo a los manifestantes y a los transeúntes pacíficos hasta dentro de los portales de las casas de la plaza Nueva y de la calle de Tetuán. En esta calle los caballos entraron hasta el zagán de una fonda, rompiendo los cristales y atropellando a los inespados.

La multitud en la población es grande y se repiten las manifestaciones contra el caciquismo con cualquier motivo.

**Los dependientes de comercio.**  
SEVILLA, 17.—Se ha celebrado el banquete que anualmente celebra el Centro de dependientes de comercio. Han asistido cerca de mil comensales.

Al final del acto se pronunciaron discursos, en todos los cuales se hicieron tremendas acusaciones contra el caciquismo que representan Lachica y Borbolla.—C.

Sindicato minero de Peñarroya

**El Comité ejecutivo, a las Secciones.**  
Hace cuarenta y cinco días se resolvió la huelga de diciembre, y no obstante haberse comprometido la Sociedad minera de Peñarroya, ante el ministro de la Gobernación y la Comisión obrera, a no ejercer represalias, éstas se llevan a cabo en grado superlativo, negándose a dar ocupación a los que considera más significativos o tienen relación con ellos.

Por otra parte, la pasividad con que llevan las reparaciones de las averías producidas en los hornos por efecto del paro de diciembre dejan diariamente muchos hogares sin el cotidiano sustento, produciendo la natural indignación entre los demás compañeros.

Si los que están obligados a dar lo que la clase productora necesita, trabajo, no lo hacen, no nos chuegan después el samborito de «agitadores», «profesionales del desorden» y otras simpatías. Sobradamente tenemos demostrado que deseamos vivir en armonía, dentro de lo posible; nuestra actitud depende de la conducta que la clase capitalista observe.

En reunión celebrada por el Comité ejecutivo del Sindicato minero de Peñarroya se tomaron los siguientes acuerdos:

Distribuirse los miembros del Comité por las Secciones y celebrar juntas generales, proponiendo:

Primero. Protestar energicamente contra los incesantes sucesos de Granada y los atropellos realizados en Cádiz con las Sociedades obreras, por considerar que todos los males que aquejan a España son obra del vergonzoso caciquismo que padecemos, y enviar nuestro más sentido pésame a las familias de las víctimas.

Segundo. Proponer un paro de veinti-

cuatro horas como protesta por la crisis de trabajo, llevándolo a efecto cuando el Comité lo estime conveniente; y Tercero. Reclamar la reposición de los seleccionados por la huelga de diciembre último.

El Comité del Sindicato, para llevar al convencimiento de los asociados la razón de nuestras proposiciones, celebrará actos de propaganda en toda la zona minera, adonde somos requeridos por diferentes Secciones.

Francisco RAYEGO  
Secretario general del Sindicato minero.  
Pueblo Nuevo del Terrible, 15 febrero 1919.

## ¿Es un "romántico", el Sr. Vitorica?

A primera vista parece el Sr. Vitorica un idealista dispuesto a mantener hasta el último y como un símbolo de su recto carácter la feble, sucia y antipática valla de la calle de Cedaceros.

De esas tablas ha hecho el culto diputado maurista, a lo que parece, su bandera y está dispuesto, en lo que pudiera creerse su romántica tordez, a caer como un romano entre las astillas de su ya histórica valla.

Esto lo creen los que no tienen del asunto más que noticias incompletas y objetivas.

Lo cierto es que el Sr. Vitorica, a quien Manra abraza, según hemos visto más de una vez, con cariño de padre y una elegancia de modisto, si mantiene su antedicho sistema de planchas no es porque se le haya metido entre ceja y ceja o por puro antojo renal: es porque este hombre único quiere que por lo que vale cincuenta mil pesetas le pague el pueblo de Madrid ochocientos mil.

El romanticismo de este aprovechado estudiante, que realizó las maravillosas *performances* intelectuales de hacerse abogado sin pisar una Universidad siquiera, así como se ve, de una relatividad absurda.

Hay, pues, en la sostenida actitud del maurista Vitorica, que no tiene simpatías más que entre los taquígrafos del Congreso, por el esteso trabajo que les da, un doble deseo de enriquecerse a costa del vecindario madrileño.

Los términos de la cuestión para los incondicionales admiradores de la testarudez del Sr. Vitorica se han simplificado, pues, notablemente.

¿Puede decirse en realidad que este hombre es un profundo romántico?

## Renovación del armisticio

CONDICIONES DURAS.  
PARIS, 17.—Ayer se reunieron nuevamente las Comisiones aliada y alemana del armisticio para prorrogar la vigencia de las cláusulas acordadas el día 11 de noviembre de 1918. El generalísimo Foch llevó instrucciones concretas de la Conferencia de la paz. Todos los reunidos en París han convenido en que es necesario imponer a Alemania condiciones más duras. Se exigirá la entrega del distrito de Essen (por lo tanto de la fábrica Krupp) la desmilitarización del nuevo ejército de Hindenburg, con promesa de no atacar a los polacos en ningún momento, y la reducción de las divisiones al número estrictamente necesario para mantener el orden. Foch ha informado a la Conferencia acerca de los peligros que hay todavía por parte de Alemania, y parece que los informes secretos recogidos por el generalísimo han causado mucha impresión en los reunidos.—C.

## CONTRA LOS ABUSOS DEL GOBIERNO

PARIS, 17.—Para protestar contra que en los presupuestos presentados por el Gobierno a la deliberación de las Cortes figura un aumento en la contribución y la poca atención que el mismo presta a las aspiraciones de la clase obrera, así como también contra los atropellos que se vienen cometiendo con los obreros de Barcelona, Sevilla, etc., etc., se verificó en el teatro Circo de esta población un mitin al que concurren una multitud de obreros y que concurren a basar insuficiente el local en que se celebraba.

Presidió el concejal agrario por Montente, D. Marcelino Candeido, e hicieron uso de la palabra el abogado republicano D. Vicente G. Tamez y los compañeros Manuel Gama, Dionisio Quintillán, Manuel García Filgueira, José Domingo González, José Vitas y José Pasán Romero, éste último de Santiago y designado por la Asamblea regional de panaderos, que momentos antes de comenzar el mitin había dado por terminadas sus tareas.

To los los oradores combatieron duramente a los Gobiernos de la Monarquía, siendo muy aplaudidos.

Se entregaron al gobernador civil unas conclusiones para que las transmita al Gobierno, de las que se mandará copia a la minoría socialista.—C.

Itáx.—El Comité de la Agrupación Socialista acordó protestar contra la arbitraria conducta de las autoridades de Barcelona, Sevilla, Granada, Cádiz y otras poblaciones, que no pierden un solo instante para perseguir cruelmente al pueblo, fustigándole en las calles.

ZARAGOZA.—La Juventud Socialista celebró junta general extraordinaria, tomándose importantes acuerdos.

Primeramente se acordó mandar a la Casa del Pueblo de Granada el siguiente telegrama:

«Juventud Socialista Zaragoza protesta energicamente atropellos caciques Granada, manifestando sentimiento por víctimas.—Comité.»

Se celebrará un mitin monstro, al que serán invitadas las Sociedades obreras y partidos políticos de la izquierda.

También se decidió protestar desde las columnas de *EL SOCIALISTA* contra los atropellos que se cometen en toda España con los obreros.

Y por unanimidad se acordó que, desde el lunes, se abran las clases que el Grupo de estudiantes socialistas afiliados a la Juventud dará en el Centro de Camareros, local que han cedido gratuitamente. Corresponsal.

# LA POLÍTICA

**De Gobernación.**  
El subsecretario de Gobernación manifestó ayer a los periodistas que el ministro se encuentra bastante mejorado de su dolencia y que tiene el propósito de asistir a la sesión de Cortes de mañana.

Las noticias de provincias, según los partes oficiales, acusan tranquilidad. El gobernador de Málaga ha comunicado que se ha resuelto la huelga de cortadores de Antequera.

**Burell, enfermo.**  
Se encuentra enfermo de alguna gravedad el ex ministro de Instrucción pública Sr. Burell.

**No habrá modificación ministerial.**  
Después de las noticias publicadas por algunos periódicos respecto a una combinación ministerial, el conde de Romanones ha dicho que no es cierta por ahora esa modificación en el Gobierno, porque los debates del Presupuesto no permiten siquiera ocupar la cartera de Hacienda por otra persona que no sea la que viene desempeñando interinamente.

**Una conferencia del Sr. Maura.**  
En el Centro del Ejército y la Armada dió el Sr. Maura una conferencia sobre el tema «La Liga de las naciones».

Toda su disertación estuvo reducida a los términos líricos tan peculiares en este prócer del bien decir, y a una constante adulación a las instituciones armadas.

El alma de ese discurso es la manifestación más concluyente del espíritu reaccionario del hombre de 1909, que toda forma de Derecho la basa en la fuerza y en el sometimiento absurdo a las armas.

Sostuvo el delirio imperialista español, afirmando que España necesita mantener las necesidades militares y navales con generosidad sin límites para sostener un puesto de primera potencia.

Huelga hacer constar que, por el sitio en que se vertió esa conferencia, todas aquellas ideas, que repudia la inmensa mayoría del país, fueron calorosamente aplaudidas y vitoreadas.

El conde de Romanones, después de despatchar con el rey, marchó al ministerio de Estado, en donde recibió las visitas de los Sres. Bergamín, director general de la guardia civil, general Zabia, marqués de Cebrá, y ministro plenipotenciario de Portugal, Sr. Teixeira Gomes.

Con este último conferenció largamente el jefe del Gobierno.

Refiriéndose luego a esta conferencia, en su conversación con los reporteros, el presidente del Consejo manifestó que en esta semana presentará al rey sus credenciales el nuevo representante de Portugal.

Dijo el presidente que no ocurría absolutamente nada, y que el Consejo anunciado para esta tarde se celebraría a las cinco y media, dedicándose por entero al despacho de expedientes.

Aludió a la situación creada en Madrid, diciendo era de necesidad absoluta que reinase la mayor armonía entre el Gobierno y el Ayuntamiento.

Comunicó que en muchos sitios se veía un recrudecimiento de la gripe.

En Barcelona hubo ayer 195 defunciones, haciendo pública él la cifra para rectificar de ese modo la especie lanzada de que las defunciones producidas por la gripe en la ciudad condal, en el día de ayer, habían ascendido a 400.

## LA REUNIÓN DE LOS PERIODISTAS

Reunidos en la Asociación de la Prensa los periodistas que hacen información en el Congreso, adoptaron los siguientes acuerdos:

Primero. Hacer constar la gratitud de los reunidos por la noble conducta observada en este asunto por la Asociación de la Prensa de Barcelona y telegrafiar, en este sentido, a la mencionada entidad.

Segundo. Agradecer igualmente a los compañeros del Senado la solidaridad que espontáneamente prestaron a sus camaradas de la otra Cámara; y Tercero. Recabar el apoyo de los diputados periodistas para la tramitación parlamentaria que estimen oportuna dar a este asunto.

## INTRANSIGENCIA PATRONAL

**Se amenaza con expulsar a los obreros.**  
LOGROÑO, 17.—No han aceptado los trabajadores del campo las bases presentadas por los patronos, que mantenían el régimen antiguo de trabajo.

En vista de esta actitud, los patronos amenazan con la suspensión de las tareas agrícolas para el día 23, si los obreros no aceptan estas bases en absoluto.

La intransigencia patronal, en su desmedido afán de lucro, sólo contribuye a enconar las luchas sociales y a procurar conflictos, de los que únicamente ellos son responsables.

Las autoridades deben intervenir en este asunto para llevar la sensatez a esos señores, pues los tiempos no están para esas imposiciones de negreros.—C.

## Propaganda socialista en Cataluña

**Mitines en Ribas y Capdevanol.**  
MANLEU, 17.—En la industrial villa de Ribas, población enclavada en medio de los montes Pirineos, una de las más concurridas estaciones veraniegas de la gran burguesía catalana, ha tenido efecto un importantísimo acto de propaganda socialista y socialista.

El mitin se celebró en el amplísimo teatro «El Taga», que se llenó totalmente, siendo la mayor parte de la concurrencia mujeres que dan su jugo en las fábricas textiles y de papel.

Presidió el entusiasta obrero Casals, de la localidad, y orató con vigor.

Dijo que hace más de veinte años que en la localidad no se habían reunido los obreros en esta forma, y se felicitó de que acudieran todos al llamamiento.

Hablaban a continuación Vilagruter y Fernández, del Sindicato «La Unión Fabril», de Capdevanol, exponiendo la necesidad de que los trabajadores se asocien inmediatamente.

En representación de la Agrupación Socialista de Manlleu, el compañero Codina, dividiendo un discurso en dos partes, trató de la cuestión sindical y socialista.

Hizo el resumen el camarada Casals, aconsejando que sirva el medio de que todo obrero se asociara para defender sus intereses, produciendo tal impresión sus palabras, que más de un centenar dieron sus nombres inmediatamente.

Durante la reunión el entusiasmo fué indescribible, y todos los oradores fueron muy ovacionados.

# EN ALEMANIA

**Ebert es un mal menor.**  
AMSTERDAM, 16.—La prensa alemana comenta sin pasión la elección de Ebert, que considera como un mal inevitable, puesto que no hay otra cosa mejor.

Ebert no habitará en el palacio imperial; permanecerá probablemente en su domicilio hasta que vote la Asamblea lista civil del presidente.—Radio.

**La Asamblea de Weimar.**  
WEIMAR, 16.—El ministro de Hacienda Schiffer, ha sometido a la Asamblea de Weimar un proyecto concediendo créditos por valor de 25.300 millones de marcos, de los cuales 300 millones se dedicarán a la construcción de habitaciones.

Declaró que el importe total de los créditos para el empréstito exceden de 14.000 millones. Además de los 6.000 millones de marcos en bonos del Tesoro, quedan disponibles para el empréstito unos 93.000 millones de marcos.

El conde Breckdorff se pronunció por la admisión de los neutrales en la Liga de naciones, y rindió homenaje a los sacrificios que hicieron los beligerantes, especialmente asistiendo a los niños, heridos y prisioneros.

Dijo que es preciso saber si los vencedores reconocerán derechos iguales al pueblo alemán, o si le impondrán condiciones que le obliguen a soportar las consecuencias peores a que pueda soportar.

Tenemos que reparar mucho, particularmente en Bélgica; pero no debemos olvidar que la dignidad del pueblo se halla en nuestras manos.—Radio.

## Un atropello intolerable

SANTISTEBAN DEL PUERTO, 17.—La Agrupación Socialista de Santisteban del Puerto consigna su más enérgica protesta en contra de las autoridades de Villacarrillo, por el inculcable atropello de que ha sido víctima el compañero Benigno Pérez Rodríguez.

Dicho compañero, de oficio vaciador, se encontraba en el pueblo de Villacarrillo trabajando.

Entrada la guardia civil de que era socialista fué expulsado del pueblo.

Como este hecho constituye un atentado a la libertad de los ciudadanos, garantizada por la Constitución en su art. 9.º los obreros socialistas de Santisteban del Puerto piden que se exijan las responsabilidades oportunas a los autores.—C.

## LAS MANIOBRAS DEL CACIQUISMO

**Se aplaza la huelga general.**  
ALBACETE, 17.—Se ha aplazado la huelga general anunciada por solidaridad con los compañeros directores del semanario socialista *«El 13»*, presos a causa del caciquismo «erril»; hasta tener conocimiento del resultado de las gestiones que sobre este asunto están realizando cerca del Gobierno los diputados socialistas Daniel Angulano y Andrés Saborít.—C.

## Huelgas en Inglaterra

**Las tropas ocupan fábricas.**  
LONDRES, 16.—Continúa siendo la situación industrial, y los mineros, ferroviarios y obreros de transporte se disponen a ejercer una acción combinada para conseguir sus peticiones.

Los obreros de los astilleros y los mecánicos votaron contra la reposición de los patronos de reanudar el trabajo provisionalmente, bajo las condiciones del 25 de enero, en espera de la convocatoria de la Conferencia nacional.

A primera hora han ocupado las tropas las fábricas de electricidad.—C.

## El Gobierno prepara una Asamblea.

LONDRES, 16.—El *Observer* dice que el Gobierno británico piensa convocar un breve una Asamblea de representantes del capital y del trabajo en la Gran Bretaña, y agrega el periódico:

«Será virtualmente el Congreso de la paz nacional para la industria, y todas las cuestiones relacionadas con el Gobierno, los trabajadores y sus patronos serán resueltas francamente.

Probablemente se celebrará esta trascendental Asamblea antes de fines del actual, y el país felicitará al presidente del Consejo de ministros por este rasgo tan característico en él.»

## Los atropellos de Brest

El Comité para la reanudación de las relaciones internacionales recuerda y denuncia el que 5 de enero cinco sindicalistas y algunos marineros fueron apresados en Brest por motivos que la censura de la República francesa no permite exponer ni siquiera aludir.

Desde aquella fecha esos camaradas están recluidos en celdas de las cárceles de Brest y de Nantes.

La preocupación de la censura en impedir la exposición de la acusación que pesa sobre nuestros compañeros demuestra lo culpable que es el Gobierno, resultando muy claro cuál es el deber de los trabajadores todos: el de protestar tenazmente a favor de esos camaradas, nuevas víctimas de la clase explotadora.

## La Conferencia de la paz

Los aliados renuncian a meterse en el avispero.

PARIS, 17.—Acercas de la convocatoria de plenipotenciarios rusos, se propuso en la Conferencia de la paz que se reuniese a todos los medios de conciliación, enviando un nuevo telegrama a los partidos de Rusia para que establezcan una tregua militar en plazo breve, y según la respuesta que se obtuviese procederían los aliados.

Otros se mostraban partidarios de intervenir. En definitiva, la Comisión de la Conferencia convino en que no era posible una intervención total en los asuntos rusos.

No habrá Conferencia en Prinkipo.

PARIS, 17.—Aunque el Consejo Internacional, reunido ayer, aplazó hasta la sesión de mañana la decisión relativa a la Conferencia de la isla de los Principes, se da como seguro que el proyecto será abandonado, a causa de la negativa de los Gobiernos de Arcángel y Omsk y de los bolchevistas a suspender las hostilidades.

Se procurará encontrar otra solución estableciendo lo más rápidamente posible un régimen estable en Rusia.—Radio.

# MOVIMIENTO SOCIAL

**RECLAMACIONES Y HUELGA.**  
BILBAO.—El gobernador civil se propone convocar a una reunión a los patronos y a los obreros mineros para tratar del salario mínimo.

ZARAGOZA.—El alcalde ha reunido a varios patronos ebanistas para cambiar impresiones acerca de la huelga pendiente. Los patronos están dispuestos a ceder, entre otras mejoras, la jornada de ocho horas, pero pasado un plazo de seis meses.

El Sr. Calvo hablará con una Comisión de obreros para buscar una fórmula de arreglo. Los obreros piden que la jornada de ocho horas rija desde mayo, por lo menos.

VIGO.—La Sociedad de obreros panaderos ha pedido a la Asociación de fabricantes que les conceda un aumento de jornal, pues, de lo contrario, plantearán la huelga. Los patronos celebrarán una reunión para tratar del asunto.

CASTELLÓN.—Los obreros tipógrafos y los patronos no han llegado a un acuerdo respecto a las peticiones formuladas por los primeros, que piden disminución de jornada y aumento de salario.

Mañana se planteará la huelga, y no se publicarán los diarios.

**TRIUNFOS OBREROS.**  
BARCELONA.—Se ha solucionado la huelga declarada en los talleres tipográficos de *«El Diluvio»*, por lo que este diario ha reanudado su publicación.

## CASA DEL PUEBLO

**Sociedad de pintores decoradores.**  
Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 18 de febrero, a las seis de la tarde, en su domicilio social, calle de Plamonte, número 2 (salón grande).

**Reuniones para mañana.**  
En el salón grande: A las seis de la tarde, Pintores; a las nueve de la noche, Músicos obreros.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Tallistas; a las nueve de la noche, Peluqueros y barberos.

**Café de la Casa del Pueblo.**  
Platos del día para mañana.  
A las doce.—Occido con sopa, 0,60.  
A las seis.—Judías a la bretona, 0,70.

**Faltan ayudantes y aprendizas para casas de farmacia.** Calle del Angel, número 8.

## EL CALDERERO MODERNO

Tratado completo de calderería general, por H. Rodríguez Dat; precio, 7,50 pesetas.

## FRENO DE VACIO AUTOMATICO

Tratado completo; precio, 2 pesetas. Pedidos: en todas las librerías y a su editor F. CALDERERO.—BILBAO.

**M. ROCA** Fotógrafo. T. 20.—MADRID. Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913.

**BORDADORA.** La compañera Paca ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENAVISTA, 34, 2.º

## FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis, La estrella de Sevilla.

ESPAÑOL.—A las seis, Nena Teruel.—A las diez, Mueños blancos.

TEATRO DEL OENTRO.—A las seis, Señora ama.—A las diez y cuarto, El oscuro dominio.

INFANTA ISABEL.—A las seis, ¿Tienen razón las mujeres?—A las diez y cuarto, El día del juicio y Un drama de Calderón.

OERVANTES.—A las seis y cuarto, El hombre que está en todas partes.—A las diez y cuarto, Lord Lister, ladrón de frac.

APOLO.—A las seis y cuarto, El niño judío y Solito en el mundo.—A las diez y media, Triunfos.

COMICO.—A las diez y cuarto, La romántica y Concha la lamparilla o Felipe ¿qué las das?

NOVEDADES.—A las seis, El nido del principal.—A las diez, Los hombres de bien.—A las nueve y cuarto, La trapería.—A las diez y cuarto, El rey de la banca.—A las once y tres cuartos, El cotarro nacional.

IMPRESA DE FONTANET, LIBERTAD, 23